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药品供给侧结构改革促医药分家
降低药品费用效果未达预期!市政协委员提出解决之法

! ! ! !本报讯 （记者 江跃中 潘高
峰）降低药品费用，一直是广大群众
解决“看病贵”问题所期盼的，但效
果并不理想。市政协委员叶强在提
案中，建议通过“药品供给侧结构改
革”途径，促进医药分开，切实降低
药品费用，使百姓在看病问题上有
具体的“获得感”。

医药何以难分开
叶强委员分析指出，医药难分

开，主要有几大因素：

! 对!医药分开"缺乏系统性

考虑#受利益集团影响甚大$ 以各

部门行政管理手段推进为主#缺乏

合作协同合力$ 零和博弈的方式#

使产供销三方%行业内外呈恶性竞

争状态$

! 医院和药房的药品差异大$

药品流通企业针对医疗机构和社会

药房采用不同销售团队% 不同药品

品规%不同药品定价#以抢夺市场份

额& 医院因各种因素选择药品不同

生产厂家%供应商%品规等#使病人

用药注重商品名$

! 医保对定点药房只开放参

保人员!账户段"!自付段"的结算功

能# 但绝大多数为需要长期服务的

慢性病患者# 一年中绝大多数时段

处于!共付段"$ 参保人员不得不回

医院配药$

! 绝大部分社区卫生服务站

点不能开通医保结算服务# 也不允

许站点通过内网由中心和医保联网

结算# 造成居民将医保卡和现金交

医护人员代为付费# 后再次来站点

取药的麻烦$

门诊药房可!脱钩"

“医药分家可遏制药品回扣现
象，有利于规范医院管理和医疗服
务行为，降低群众看病配药的费用，

必须通过改革加以落实。”叶强建议
开展药品供给侧结构改革。

医疗机构设置的门诊药房，可
以与医疗机构“脱钩”，取消隶属关
系，由全市统一管理；处方采用药
品通用名，不得使用商品名；处方
可外配。社会药房要配置本区域常
用药品规格、剂型等。药品销售价
格根据市政府招标采购确定的价
格执行。病人可以选择药品的生产
企业。
叶强指出，医保管理部门要准

许社会药房针对参保对象开通“全
段”结算服务。统一甲乙类药品结算
规则。加强对药房外配方调剂和注

册药剂师工作的监管。他建议：“医
保管理部门要准许社区卫生服务
站点（村卫生室）开通医保结算，或
通过社区卫生服务中心实现即时
结算。医保费用和自负（自费）费用
同步结算（医保卡能与银行卡捆绑
为最佳），实现一站式付费。会同医
疗行业协会组织加强合理用药的
管理。”
叶强还强调，医药分家在同级

同类医疗服务机构同步开展，避免
小范围试点造成医务人员非正常
“流动”。同时，加快制定合理的薪
酬、考核体系，确保医务人员收入在
一个合理区间。

如何做到自觉垃圾分类
市政协委员：让“谁的垃圾谁处置”成为共识

! ! ! !“如果垃圾焚烧厂建在小区旁
边会怎么样？我们能够想象，居民肯
定会坚决反对。”前天，市政协委员
臧志军在政协会场对记者说，其实，
垃圾焚烧厂可以不产生有毒有害气
体，关键是垃圾能不能做到分类。他
进一步解释说，现在国内焚烧垃圾
确保无害的技术是完全具备的，目
前的难点恰恰是居民垃圾分类的意
识不强、积极性不高。

改变!事不关己"

“本市垃圾分类推进进度慢，很
大一个原因是居民认为这和他们
‘不搭界’，郊区焚烧产生的有毒有
害气体，不会飘到自己的身边，所以
分不分无所谓。”臧志军介绍，在韩
国和日本，“谁的垃圾谁处置”已成
为共识和行为准则。这不仅体现在
日常生活中，而且延伸到诸如垃圾
焚化处理等城市管理的深层次中。
在日本东京都内，从分类收集到集
中焚烧，垃圾处理原则上是各区和
市町村自己解决。臧志军说：“本地
的垃圾就近焚化处理，这就促使居
民出于对自身健康的考虑，自觉注
意垃圾减量和严格实施垃圾分类。”

激发家园意识
“权责配置不合理、执法不严

格、政策不完善，导致城市中很大一
批居住者缺乏爱乡爱土观念，亦即
家园意识。而市民城市家园意识的
确立，是上海包括空气污染在内的
环境治理的基础。”臧志军回顾，上

世纪 !"年代和 #"年代，香港、台湾
等大城市推行“清洁香港”“垃圾不
落地运动”时，就十分重视激发市民
的家园意识，从而为行政监督和法
律惩处提供了有效的法制环境。
臧志军建议在进一步加强垃圾

分类各项具体举措的同时，采取宣
传发动、引导参与、开展活动等形
式，不断激发居民的家园意识，合理
配置权责，确立垃圾分类市民是最
大和最直接的“利益相关者”的观
念，理直气壮地唱响“污染治理，市
民人人责无旁贷”的主旋律。

推广!绿色账户"

本市已有一些社区基本实现垃
圾分类，他们有什么体会和经验呢？
走进静安桂花园小区，厨余、有

毒有害、塑料袋、可回收物等 !类垃
圾丢弃点分布有序，地面整洁、空气
中无臭味。这里是上海最早实行“绿
色账户”垃圾分类激励机制的小区
之一，早在去年 $月下旬，该小区居
民垃圾分类参与率就已超过#$%&'。
“其实真正去兑奖品的人不多，

我认为有效果的是宣传。”桂花园资
深志愿者芳芳介绍，自 ()*+年 &月
起，居委会工作人员与志愿者到每
家每户宣传垃圾分类倒、按时倒的
好处。正式实行刷卡积分后，他们每
天在垃圾桶附近设摊“看”倒垃圾，
分类了，给积分，分得不够清，当场
示范。

据“绿色账户”官网统计数据，
目前全市“绿色账户”覆盖总户数已
接近 *()万户。

本报记者 江跃中 潘高峰

见习记者 范鹏

“霸王级寒潮”给城市规划上课
做好"百年一遇#的打算 莫抱"百年不遇$的侥幸

! ! ! !近期，上海遭遇 ,)多年未遇
的极端寒潮。在这波“霸王级寒潮”
中，不少市民家水管被冻坏以致
无法用水，市供水热线被“打爆”。
随着气温回暖，刚遭遇低温的管
道又面临二次损坏……这一系列
话题也备受两会会场代表、委员的
关注。
对于这次寒潮带来的影响，网

友也纷纷表示“有话要说”。
微博网友 - 菩萨老虎 在本

报官方微博 -新民晚报新民网留
言：我们家自来水管冻了整整一
天，向物业报修二次，至今没人来
过。最大的问题是第二天还是解不
了冻，欲哭无泪啊！

网友 -回归 ./0.的中原 则
吐槽称：家里水管被冻的……真的
感受到来自世界的恶意呐！

新民晚报官方微信网友“存

智”表示：今天上班迟到了，原因是
门冻了打不开，老板信吗？

一位新民晚报 122 网友调侃
称：想倒点水，水管冻住了；想开个
窗通风，窗冻住了；想晾个衣服，衣
服没了……因为衣服变成冰块，给
吹到楼下去了……
除了慨叹自己的遭遇，网友们

还把目光对准了城市规划上的一
些问题。

网友 - 无门无派的熬成仙：
零下 &摄氏度可以应付，再降 (摄
氏度后就冻，标准未免太低。相关
人员得思考下。

-好小孩纸 1345团酱：百年
一遇的寒潮，百年一遇的高温，百
年一遇的暴雨，这个城市在百年一
遇面前有些脆弱。

-当神迹降临时 则表示：寒
潮来了谁都不想的，但听到预报
后，水管能不能预先做下防寒的
处理？

不少代表委员的观点和网友

类似，有人指出，目前上海供水设
施的防冻设计标准是6&!以上，应
适当有所提升来应对极寒天气。
不过，网友 -45728797 有着不

同的意见，他认为：把每个水管都
建设得跟东北一样倒也没必要。不
过，至少可以提前几天预防一下。

正如网友所说，遭遇各种“百
年一遇”，城市规划的一些短板暴
露无遗。代表委员们、网友们对各
种“百年一遇”有忧患意识值得点
赞。“思患”过后，更重要的则是
“预防”。

设计好各种极端天气的应急
预案，做好防寒防冻的知识传播，
对相关技术人员进行培训……都
有待完善的措施。城市规划是主动
且具有前瞻性的“防患于未然”，而
并非是被动的“兵来将挡，水来土
掩”。做好“百年一遇”的打算，切莫
抱着“百年不遇”的侥幸，这才是城
市规划的应有之道。

新民晚报新民网 卞英豪

二孩来了，准备好了吗？
! ! ! !本报讯 今年 *月 *日起，上海
实施全面两孩政策。二孩来了，各项
政策配套都到位了吗？在上海市第
十四届人民代表大会第四次会议
上，市人大代表李飞康、张谦在新民
晚报新民网两会特别节目《代表朋
友圈》中，热聊“孩子来了，我们准备
好了吗”。
李飞康担忧，随着全面两孩的

放开，教育、医疗资源都可能更加紧
缺；张谦则表示，希望政府能够给予

一定的政策优待或者保护。
对“全面两孩”政策的执行，还

有什么期待？相关配套措施完善，代
表们又有哪些真知灼见？敬请关注本
期《做客新民网
两会特别节目：
代表朋友圈》。
新民晚报新

民网 李若楠 李

欣 陈炅玮 李永

生 蔡黄浩
扫描二维码
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! ! ! !“大学生怎样提升自己在就
业中的竞争力？”“事业单位要加
工资了，是吗？”“上海的城乡医保
整合步调如何？”……近日，在市
委党校举行的政协委员与市民网

上在线交流活动开始才半个小
时，市民就从网上向吴志明、孙建
平和周海洋等 &位委员，递送了
*"""多个问号，内容涉及“十三
五”上海发展目标任务和关乎百

姓切身利益的民生问题。委员们
一一作答，把问号拉成感叹号。图
为周海洋委员在回复市民的提问

本报记者 郭新洋

江跃中 潘高峰 摄影报道

半个小时#网民递送千余问号


